

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 9 de Enero de 1901

Año XXX. Núm. 8.349

Desorientación é incertidumbre

Cunde el malestar en la clase media; la desconfianza general se acentúa, extiende y centuplica; enseñórase la miseria y desesperación con crueldad y ensañamiento de la masa popular y trabajadora, nervio y sostén, motor y escudo del adelanto industrial y de la actividad mercantil.

Por la convulsión agónica de hace dos años movióse la opinión en un principio; agitóse más tarde, apenas convencida del horrible engaño en que viviera, en busca de algún camino de salvación, cayendo acto continuo, sin vislumbrar horizonte que guiarla pudiese, en el sopor y la miseria, accidentes propios de singular, repentino y otroz aturdimiento.

Mídense los desastres nacionales, es verdad, por lo inapreciable de su magnitud. Nuestra desventura actual, hija legítima y unigénita de la falta de cultura y preparación en todas las clases de la sociedad española, plagada de musulmana indolencia, justificase á sí misma, demandando cambio radical de frente, de posición y marcha.

En pleno período de transición entre la vida del derecho y la existencia de la fuerza, del privilegio histórico y del dominio político absoluto, hémonos familiarizado con las teorías bonitas y lustrosas de la moderna y refinada civilización, sólo conocidas de vista y por referencias estudiadas; mas olvidamos los fundamentos en que aquéllas se basan y sustentan, á saber: La difusión de la enseñanza, primero; la rectitud, independencia y responsabilidad cierta y efectiva de los Poderes públicos, después. Queremos vivir la vida jurídica completa, engalanar al Estado con el bello ropaje de una organización perfecta, pero descuidamos la creación y habilitación de órganos necesarios á su cabal funcionamiento, consiguiendo á la postre desvirtuar, desquiciar y destruir—tronchar en flor estaría mas y mejor expresado—aqueello mismo que perseguimos por mera fórmula, sin objetivo ni derrotero, sin madurez ni ensayo. Establécense reformar, sí; llévaselas á la «Gaceta», pero con la sana intención—huequeciello queda siempre para ello,—con la sana intención de mixtificarlas acto seguido, y corromper, con su uso y manejo, los órganos sociales en que aquéllas pueden y deben encarnar. (El Sufragio universal y el Jurado son, en sus resultados, ejemplo vivísimo de lo que estamos afirmando).

No puede suceder de otro modo. Dotamos de una representación política rutinaria, egoísta é imperita en su inmensa mayoría, atisbanos á todos anísia suprema de mejoramiento y progreso, mas á todos también envuélvenos con sus terribles oleadas el mar de la duda, ignorando el sitio cercano

doude encontrarse puede el puerto de refugio y salvación.

Obliga y apremia nuestra regeneración, exclamaron todos; hemos de variar de conducta para reconstituírnos, se asegura; pero, ¿cómo verificamos el cambio?, se sigue preguntando; ¿de qué medio nos valdremos para rehabilitarnos?...

¿Cómo?... La pregunta tiene en sí mucha gracia, si no fuera por la inmensa gravedad que entraña, toda vez que acusa cierta tranquilidad y sosiego, cierta conformidad y persistencia en el mal, aunque inveterado y potente, no incurable, sin embargo, ni incapaz de completa, definitiva y radical extirpación. Frescos y coleando, como decirse suele, presentes en la memoria de todos, efreciéndonos clara y gallarda muestra de cuanto puede el esfuerzo colectivo, cuando está bien impulsado y dirigido, nos la presentan, dentro de este mismo siglo, Prusia y Francia, Rusia y el Japon.

¿Hemos de ser nosotros menos? ¿Hanse extinguido, acaso, las excelentes cualidades de nuestra raza incomparable? ¿Ha variado quizás de naturaleza y condiciones el suelo que pisamos, el clima que nos alienta, el cielo que nos cobija?...

Hasta aquí hemos marchado por un camino á cuyo final encontramos el bochornoso hundimiento, la ruina y la miseria; de ahora en adelante, impulsados por fuerza contraria, por móviles, intenciones y propósitos igualmente contrarios, emprenderemos nuevos derroteros, opuestos y bien seguros rumbos, hasta dar con el anhelado remedio de certera y acomodada rehabilitación.

Para merecerla y conseguirla, dos son, pues, los puntos capitales, polos obligados del eje sobre el cual girar debe nuestra decantada regeneración. De un lado, transformar radicalmente el voluble y mal sentido carácter nacional, haciendo porque el español piense por sí, sepa caminar solo, posea hábitos de trabajo y virtud—asidua y cuidadosamente inculcados desde su infancia,—tenga iniciativas propias y cuente con medios y auxilios necesarios y adecuados al triunfo de sus justos anhelos y sanas aspiraciones; contrarrestar por otra parte, anular y destruir con mano fuerte, pertinaz y dura la poderosa corriente de grandeza y bienestar que en el día domina y avasalla á todas las clases de la sociedad—en particular á las de levita,—convirtiéndolas, contra derecho, razón y ley, en explotadoras de asquerosa y criminal contratación; que bajo los nombres genéricos de agiotistas, adulteradores, falsificadores y usureros, constantes azotes del trabajo honrado, de la salud pública y del desarrollo agrícola é industrial, ocultase falanje lúgubre de cavernario pandillaje, capaz de sembrar la muerte y desolación allí donde á mansalva prospera y se aclimata.

Educación popular sistematizada, uniforme y racionalmente obligatoria gratuita, ampliada, práctica y de experimentación en todos los grados de la pública cultura; sujeción estricta al imperio de la ley, aplicando—sin trámites dilatorios, con el mayor rigor y ejemplaridad—la correspondiente sanción penal á sus contraventores; habilitación cabal para la vida en todos sus órdenes y manifestaciones; ayuda y estímulo á las buenas obras; represión enérgica y hasta cruel en los apetitos é inclinaciones aviesas, torpes y egoístas. Tal es la norma; estos son los polos mencionados de la obra redentora.

Para realizarla, prescindamos de rutinas y preocupaciones, y echemos mano á los factores indispensable á la consumación del esfuerzo, cuales son patriotismo probado, mucho valor cívico, paciencia inagotable y virtud acrisolada. Nada de desorientación é incertidumbre: hágase todo por la Patria y para la Patria; nada para intereses baldíos, aunque estos se encubran con el pomposo dictado de derechos adquiridos, contrafuerte poderoso de todas las insánias, último baluarte de bajas y funestísimas pasiones.

ANTONIO SANDOVAL.

(«El Globo».)

Entre Marte y la Tierra

«Le Temps», de París, publica un artículo de Camilo Flammarion acerca del fenómeno observado en el planeta Marte hace pocas noches por el astrónomo Mr. Lowell.

A juicio de Flammarion, las líneas brillantes que hicieron suponer la existencia de un sistema de señales planteadas por los martianos para comunicarse con los habitantes de la Tierra, obedecen á una causa muy sencilla; se trata, sin duda, de una extensa faja de nubes iluminadas con fuerza por el sol poniente. Las proyecciones luminosas se repiten, según M. Flammarion, cada dos años, como ha tenido ocasión de observarse desde hace mucho tiempo. Añade el gran astrónomo francés que lo que ha originado el falso supuesto de las señales martianas, ha sido la traducción errónea dada al telegrama que expidió Mr. Lowell al Observatorio de Kiel á raíz de su observación.

Decía éste: «*Last night projection north edge Icarium mare lasted seventy minutes*», ó sea: «Añoche, proyección en la orilla septentrional del mar Icario; duración, setenta minutos.» Entregado el despacho á la prensa por los observatorios alemanes y franceses, se interpretó equivocadamente la palabra *proyección*, dándole otro sentido que el puramente astronómico.

«En cuanto á la posibilidad de establecer señales ópticas entre uno y otro planeta—dice M. Flammarion—hace mucho tiempo que viene pensándose en ello. En mayo de 1869 propuse yo en mi obra *Excursion al cielo* un siste-

ma de puntos luminosos con destellos intermitentes. La Sociedad Astronómica de Francia, proponía establecer siete focos luminosos, representando las siete estrellas del Norte, en Burdeos, Marsella, Strasburgo, París, Amsterdam, Copenhague y Stockolmo. Hace un año, M. Mercier, de Orleans, planteó de nuevo el problema; pero lo cierto es que nuestra humanidad no está aún preparada para ensayos que se salen de su comprensión ordinaria.

Cabe pensar que los habitantes de Marte, de ese mundo cuya antigüedad excede á la de la Tierra en millones de años, han intentado establecer la comunicación con nosotros. ¿Cuándo? Quizá en la época del uso de las cavernas; quizá en la edad de piedra, ó acaso en fecha más próxima. Pero, sin duda, cansados de no obtener contestación, han decidido renunciar á hablar con los terrestres.»

NOTICIAS

Un comisario sorprendido.

El lunes de la semana pasada un portero de la calle de Vivienne de París condujo ante el comisario del distrito Mr. Labat á un individuo sorprendido en el momento de cometer una ratería.

El detenido declaró que se llama Lamballé y vive en la casa núm. 70 de la calle de Saint André des Arts.

Terminando el interrogatorio, mister Labat, procedió á registrar la habitación de Lamballé.

Esta parecía el taller de una modista y de un sastre. Por todas partes se veían ropas de hombre y de mujer, pertenecientes á las mas diversas clases de la sociedad.

El comisario de policía examinó rápidamente aquel conjunto de trajes, y no fué pequeña la sorpresa del funcionario al ver una falda de seda y un boá de su propia mujer.

—¿Qué es esto?—preguntó al detenido.

—Son objetos, contestó éste, que robé del dormitorio de una sirvienta en la casa núm. 20 de la calle del Cuatro de Setiembre.

En esa casa habita Mr. Labat, y pocos días antes se había cometido efectivamente un robo en el cuarto de la criada. El ama había regalado á ésta las prendas halladas en casa del ladrón.

Al decir de un periódico, «The Evening» de Edgware, un pobre labrador, Joseph Cox, que ha sufrido la desgracia de perder seis hijos en la guerra del Transvaal combatiendo con los boers, ha recibido de Su Graciosa Majestad un donativo de cuatro libras esterlinas, ó sean 134 pesetas y 60 céntimos.

Corresponden 22,40 pesetas por hijo.

Como dice un periódico los labriegos ingleses valen por lo visto

Pocos días ha dió á luz el décimoquinto hijo Mad. Huart, mujer de un obrero, que reside en Islettes, departamento francés del Mosa.

Mad. Huart cumplió pocas semanas ha treinta y cuatro años.

Un curioso movimiento de reacción contra el feminismo se manifiesta actualmente en las Universidades norteamericanas, y origina grandes polémicas, especialmente en Nueva-York.

Existe allí una Asociación llamada «Sociedad secreta de misóginos ó enemigos de las mujeres de la Universidad de Haward», que ha tomado en estos últimos tiempos enorme desarrollo. Su fin principal es combatir la entrada de las mujeres en las Universidades, sin perjuicio de hacer campaña contra el feminismo en general. La insignia de esa extraña Sociedad consiste en un pantalón rodeado de una divisa en griego, que dice: «Solo para los hombres».

Las numerosas Asociaciones feministas que existen en Nueva York han celebrado el martes último un *meeting*, con objeto de estudiar los medios más convenientes para oponerse á la campaña de los misóginos.

Dice un telegrama de Buenos Aires que de acuerdo con la Memoria que acaba de publicar el Ministerio de Agricultura, habrá en esta campaña disponibles para la exportación unos 17 millones de toneladas de trigo y como unas 650.000 de simiente de linaza, mientras que la cosecha de maíz se presenta así mismo muy favorable.

Dicen también de la capital argentina que de acuerdo con un artículo adicional al convenio que se trataba de hacer con los tenedores de la deuda exterior el Gobierno estará autorizado á aplicarlo con todos sus efectos dentro de un plazo de tres meses á contar desde el día de su publicación en la «Gaceta». Debido al citado artículo adicional, el Congreso ha levantado la sesión sin aprobar dicho convenio.

Los periódicos de Washington publican un telegrama de Manila diciendo que el activísimo cabecilla insurrecto Alejandro, ha burlado la persecución de que durante algún tiempo ha sido objeto por las tropas americanas que manda el general Grand y se halla ahora fuera del alcance de las mismas.

Los distritos lejanos á Manila están ahora más insurreccionados que nunca y dicen los jefes de los indígenas amigos de los norteamericanos que el obstáculo principal que tienen los Estados Unidos para la pacificación del archipiélago filipino está en la presencia que hay todavía en el mismo de muchos frailes españoles y que sin la expulsión completa de los mismos no hay que pensar en la pacificación.

Telegrafían de Pekín que los ministros extranjeros sorprendidos de la gran precipitación y facilidad con los cuales ha aceptado el emperador de la China incondicionalmente, las condiciones de paz presentadas por los aliados, piensan ir, como se dice vulgarmente, con pies de plomo, exigiendo á los chinos que hagan solamente por escrito las reclamaciones que tengan á bien hacer, no aceptando cosa alguna que sea verbalmente.

Por de pronto y para que no se presenten mas dificultades han acordado los aliados acceder á la petición del

monarca chino, de que se suspendan todas las operaciones militares de castigo que tenían proyectadas los jefes de las tropas internacionales.

Comentando los periódicos favorables á los chinos la ejecución del asesinato del baron Ketteler, llevada á cabo á las vivas instancias de Alemania, dicen que dicha ejecución fué un acto injusto y cruel, pues el asesino del ministro alemán era un soldado que estaba prestando servicio en la calle de Hataman, la mas importante, y que al pasar por ella el baron Ketteler tenía la consigna de matar á tiros á todo extranjero, que como el baron, se empeñase en pasar.

Parece que los extranjeros civiles que hay en Pekín, incluso el nuevo ministro de Alemania, están de acuerdo en declarar que tal ejecución capital no habría tenido en manera alguna lugar en cualquiera país europeo.

Telegrafían de Caracas, vía Nueva York París, que Uribe, el jefe principal de los insurrectos colombianos, llegó á Maracaibo, lo cual confirma que la insurrección colombiana fracasó por completo.

Sigue tranquilo descansando y reponiéndose de las fatigas de estos últimos meses M. Krüger, en el Hotel de las Indias en La Haya, con el propósito en cuanto se halle completamente restablecido de ir á pasar una temporada en el hospital clínico que dirige en Utrecht el célebre especialista de las enfermedades de los ojos, el profesor Suellen.

Por conducto del comandante Botha, hermano del generalísimo Luis del ejército boer, ha recibido el respetable anciano cartas del presidente Steijn del Estado Libre de Orange, y del vicepresidente del Transvaal Mr. Schalk-Burger.

Parece que de acuerdo con el contenido de las citadas cartas, lo del Africa del Sur va perfectamente para la causa boer y que la insurrección afrikander contra la tiranía británica será en breve general, siendo probable que para conservar los burguers sus libertades é independencia, no necesiten para nada el apoyo ó la mediación de la egoísta Europa.

Los periódicos ingleses publican un telegrama de Capetown diciendo que la invasión de la Colonia ha provocado un levantamiento casi general, y que si los boers son menos numerosos que el año último, han penetrado, en cambio, mas el sur, y ocupan las regiones vecinas á los centros de los holandeses.

Hay también allí ahora para los ingleses un peligro que no existía al principio de 1900 porque los 6.000 ó 7.000 boers que han franqueado la frontera, reforzados por numerosa recluta lograda en las poblaciones, han ocupado la mitad del camino que hay entre la frontera y Capetown, y divididos en pequeños comandos, se extienden por todos lados, desde el río Orange hasta las cercanías de Rosmead, no cesando en su obra de avance.

Estos comandos se aprovechan de cuantos caballos pueden, y reclutan, por otra parte, diariamente muchos adeptos para su causa.

Comunican los despachos telegráficos últimos que un comando considerable marcha hacia Sutherland, por el Oeste; que otro comando amenaza á

Cradock, en el Este y que otro comando está acampado en Gelux, á 30 millas de Vryburg.

Los ingleses estudian las medidas que se pueden, tomar contra la población.

Es probable que las medidas de rigor no hicieran mas que complicar el actual estado de cosas.

En todo caso, es muy dudoso que los ingleses puedan oponerse á los movimientos de las diversas columnas boers.

Se dice que entre ellos se comienza á hablar de paz y de conciliación.

JUDAS

Labios en que Dios puso la caricia fueron usados para hacer traiciones, y cediendo al gemir de las pasiones sellaron con su beso la injusticia.

La humanidad, á la ruindad propicia, siguió del falso apóstol las lecciones; y aún hoy, después de tantas convulsiones, es pasto la virtud de la avaricia.

Después de dos mil años de progreso, aún se esconde la muerte bajo un beso y triunfa el interés de la inocencia;

y son, en esta atmósfera que ahoga, árbol la vida, la codicia soga,

Judas el hombre y Cristo la conciencia.

RICARDO J. CATARINEU.

Nuestro amigo D. Antonio Pons Gue-
rau, Presidente de la Subdelegación en
Menorca del Instituto Agrícola Catalán
de San Isidro, recibió con fecha de
ayer el siguiente telegrama:

«Junta Directiva Instituto saluda con
el mayor afecto á su benemérita Sub-
delegación en Menorca felicitándola
por los trabajos que ha realizado y ha-
ciendo votos fervientes para su pro-
greso.

MARQUÉS DE CAMPS.»

Nos cabe consignar con dolor, la triste noticia que nos ha transmitido el telégrafo, de haber fallecido hoy en Madrid, víctima de aguda enfermedad, D.^a Josefa Sobrino González, madre del caballeroso comandante del Regimiento infantería de Baleares n.^o 2, don Carlos Mateos, á quien, lo propio que á la demás familia damos el mas sentido pésame.

La Congregación de San Estanislao de Kostka, celebrará mañana, por invitación, en el local que ocupa en la calle de la Concepción, una velada recreativa, en obsequio al Ilmo. Sr. Obispo Diocesano, representando los señores alumnos de la sección literario-musical, el drama religioso en tres actos «La victoria de S. Luis» y la zarzuela en uno de D. M. Perillan, titulado «Choza y Palacio».

Mañana, tendrá lugar en nuestro coliseo la función á beneficio de la distinguida primera actriz D.^a Elisa Garrigos de Llorens, poniéndose en escena la preciosa comedia original de don Eusebio B'asco, *La rosa amarilla*, y el juguete *Los dos polos*.

En los intermedios, la brillante música del Regimiento infantería de Baleares n.^o 2, tocará, en obsequio á la beneficiada, varias escogidas piezas de su vasto repertorio.

Es de creer, dadas las simpatías que en esta localidad goza la celebrada actriz, que se verá mañana nuestro Teatro sumamente concurrido.

Tras larga y penosísima enfermedad, á las 4 y treinta del día de hoy, ha fallecido, á la edad de 21 años, la agraciada señorita D.^a Catalina Sintés Vives, hija de nuestro amigo el contra-
maestre del vapor correo «Menorquín» D. Antonio Sintés.

El entierro ha tenido lugar á las diez y seis y treinta, concurriendo al mismo numerosos amigos, y empleados de «La Marítima».

Nos asociamos al natural dolor que con tal motivo amarga el corazón de los padres y demás familia de la finada enviándoles la expresión de nuestro mas sentido pésame, haciendo votos para que el Señor les conceda la resignación necesaria, á fin de sobrellevar con entereza el rudo golpe que acaban de sufrir con tan sensible como irreparable separación.

El único atacado de enfermedad variolosa existente en A'ayor, ha sido dado de alta, y por acuerdo de la Junta de Sanidad de aquella villa se han practicado en la casa del ex-enfermo las oportunas fumigaciones y cuanto aconseja la ciencia para el saneamiento é higiene de la casa que le sirvió de morada durante la enfermedad.

Ha fallecido uno de los atacados de viruela existentes en el predio *Son Arro*, del término de Ferrerías; encontrándose el otro enfermo relativamente bien.

El conocido farmacéutico de Barcelona Sr. *Grau Inglada* está recibiendo á diario ininidad de pruebas de agradecimiento por parte de los muchísimos curados por medio de su *Poción y Linimento Antirreumáticos*, empleados con éxito seguro en toda clase de dolores reumáticos.

Venta en Mahón: principales farmacias.

Retratos en la piel.—Según dice una revista, un químico romano ha descubierto un procedimiento por el que las fotografías pueden grabarse permanentemente sobre la piel. Y ha gustado tanto el invento, que se va extendiendo la moda de llevar un retrato «miñón» en la muñeca ó en el brazo.

El procedimiento no es peligroso para las personas, y se distingue de «tatuaje», porque no hace sufrir lo mas mínimo.

Los pequeños retratos quedan estampados en la piel con la misma perfección y claridad que si fuera en cartulina.

Suponiendo que se quiera llevar el retrato de un individuo en el brazo derecho, deberá en primer término dejarse afeitar la piel, y después que cubran el sitio con una capa de cierta composición química sensible á la luz.

Entonces se coloca una membrana flexible negativa sobre el brazo, y el «paciente» permanecerá al sol unos diez minutos, manteniendo el brazo de manera que los rayos solares caigan directamente sobre el negativo.

Caando se retira la membrana, el retrato aparece sobre la piel, y después de lavarle con distintas composiciones químicas, queda terminada la operación.

El retrato no podrá en adelante hacerse desaparecer de la piel por ningún procedimiento conocido.

La operación hasta ahora es algo cara, pues cuesta nada menos que unas trescientas veinte pesetas.

Rectificación:

Erróneamente señalabamos ayer ser *once* las millas que imprimió á su marcha el vapor «Isla de Menorca», en su viaje de pruebas, en vez de *once millas* que son las que desarrolla la máquina del dicho buque.

PROFECÍAS

El papel de profeta se puede representar muchas veces con algún lucimiento.

Si el pronóstico trata, v. gr., de meteorología, que es el mas fácil y vulgar, y se realiza la prediccion del frío, agua ó viento, el profeta, ufano y vanaglorioso, cacarea su habilidad y su ciencia. Y si yerra, permanece callado y tranquilo, sin que nadie le pida cuenta del engaño ó de la ignorancia.

Fundándose en los sólidos principios de la astrología, pudieran hacerse algunas indicaciones de cosas que sucederán en España durante el siglo XX. Entre ellas, como de mayor importancia, señalaremos las siguientes:

I

Seguirá con aumento la afición á las corridas de toros, y se levantará una estatua de bronce, con 20 metros de altura, al gran Pepe-Hillo.

II

Continuarán los devotos de la lotería jugando mas de 24 veces al año, pidiendo billetes de número impar con cero en medio (que son los mejores), y dando ríos de limpio oro al azar, mientras que las cajas de ahorro se alimentan con tristes arroyuelos de mugrienta calderilla.

III

Las comparsas de electores, mejor dirigidas y aleccionadas que si fuesen de teatro, seguirán diciendo que la voluntad del país, fija siempre como las buenas veletas en el viento que sopla, es, según los casos, liberal, servil, monárquica ó republicana.

IV

Abundarán gentes deseosas de sacrificarse por la patria en los cargos de senador ó diputado, y escaseará el número de las que pretendan ser soldados voluntarios. Tanto dinero se gastará en ser padre de la patria, como en no ser militar guerrero.

V

Para cada plaza vacante de alguacil ó ministro y de gobernador ó tagarote, se presentarán mas de treinta opositores.

VI

Cuando la Hacienda se halle en la agonía la salvará un arbitrista, proponiendo la acuñacion de todo el oro que se halle en las barajas decomisadas á los que se dedican á juegos de suerte, envite ó azar.

VII

Y si estas profecías salen fallidas, hay que convenir, por su certidumbre temática, en la que nos asegura que el siglo XX será MAS CORTO que el XIX. Si no hay duda en que el décimonono necesitó de tres cifras (XIX) para su escritura, tampoco la hay en que el vigésimo se contenta con un par de equis (XX). Algo es algo, menos da una piedra, y del lobo un pelo.

EL DOCTOR THEBUSSEM.

(Del número extraordinario de «La Correspondencia de España», publicado el día 1.º del actual.)

Cotización oficial

Madrid 8 — 4 r.	
4 por ciento interior.	71'40
Idem Exterior.	78'00
Idem Amortizable.	85'15
Carpeta provisional amort.	92'85
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	71'00
Acciones Banco España.	505'00
Comp.º Arrend. Tabacos.	385'50
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	34'25 á 34'65
Londres á la vista.	33'67 á 33'77
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Julián martir, Marcelino y Basilia.

Santo de mañana.—Santos Gonzalo de Amarante y Juan Bueno.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra Sra. del Pilar en el Carme.

LAS SEÑORAS
que sufren menstruaciones difíciles y tardías usen
APIOLINA SOL
Este producto, que no debe confundirse con el apiol, provoca y normaliza las reglas.
DEPÓSITO: Farmacia SOL: Cortes, 226; BARCELONA
Mahon: Farmacia Sintas y principales.

Ayuntamiento de Mahon

En cumplimiento de lo que dispone la Ley Municipal, ha acordado este Ayuntamiento, en sesion de 4 del actual, fijar en once el número de secciones de que se ha de componer este término en el año corriente; de entre las cuales deberán sortearse los individuos que han de formar parte de la Junta Municipal de que tratan los arts. 64 y siguientes de la mencionada Ley.

El cuadro de secciones queda expuesto en el pórtico de estas Casas Consistoriales, á fin de que puedan hacerse ante la Excelentísima Diputación provincial las reclamaciones á que haya lugar dentro del término de ocho días con arreglo á lo que determina el art. 69 —Mahon 9 de Enero de 1901.—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons

LA SEÑORITA
D.^a Catalina Sintas y Vives
HA FALLECIDO
á las 4 y treinta, á la edad de 21 años
Q. E. P. D.

Sus desconsolados padres, hermanos, tíos, primos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les ruegan hagan presente en sus oraciones el alma de la finada.
El entierro ha tenido lugar á las diez y seis y treinta.
Casa mortuoria, calle del Castillo núm. 123.
Mahon, 9 Enero, 1901.

Sociedad cooperativa
"El Porvenir del Obrero,"
A los efectos reglamentarios se convoca junta general para el próximo domingo día 13 de los corrientes á las diez.
Terminada la junta ordinaria se celebrará otra extraordinaria para tratar de la reforma del Reglamento.
Caso de no poderse tomar acuerdo por falta de número de socios presentes, se celebrará el día 20 á la misma hora, tomándose acuerdo sea cual fuere el número de asistentes.—Mahon 8 Enero 1901.—La Junta Directiva. 1-3

TEATRO

COMPañÍA CÓMICO-DRAMÁTICA
Funcion para mañana jueves
7.º del 2.º abono
A beneficio de la primera actriz
DOÑA ELISA GARRIGÓS
que tiene el honor de dedicarla á los señores abonados y señores socios del «Casino Mahonés».

La comedia en 3 actos
LA ROSA AMARILLA
y el juguete cómico en un acto
LOS DOS POLOS
En obsequio á la beneficiada la brillante banda del Regimiento de Baleares núm. 2 ejecutará en los intermedios las mejores piezas de su repertorio.
A las 8 y media en punto.
Precios los publicados.

Movimiento del Puerto

Despachados el 9
Para Barcelona, pailebot «San Rafael», patron P. Bellot, con 6 tripulantes y efectos.

Telegramas
DE
El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 8.

D. Victor Balaguer continúa gravísimo en la enfermedad que viene sufriendo.

Los médicos desconfían de salvarle.

Créese que mañana se cerrarán las Cortes.

Apesar de anunciarse la clausura del Parlamento, permanece sin resolver el conflicto de la Diputación de Madrid.

Los diputados provinciales no han abandonado la actitud que adoptaron hace algunos días, apesar del espíritu conciliador en que pretende inspirarse el Sr. Ugarte.

Madrid 8.

Noticias oficiales recibidas de Pretoria anuncian que el generalísimo de las fuerzas británicas en el Transvaal, lord Kitchener, ha declarado en estado de sitio los distritos del Cabo.

Cunde la insurreccion en la Colonia.

Están en poder de los boers importantes posesiones estratégicas, que dominan buena parte de aquellos territorios.

Madrid 8.
En el Congreso se ha aprobado por 129 votos el proyecto de armamento de los buques de guerra.
Votaron en contra del proyecto 19 diputados.

El Sr. Maura ha combatido dicho proyecto de armamento, defendiéndolo el ministro de Marina Sr. Ramos Izquierdo.

Madrid 8.

Ha sido sentidísimo el fallecimiento del doctor Morgades (1).

Madrid 9.

Asegúrase que el jueves á primera hora se cerrarán las Cortes.

La Reina Isabel asistirá á la boda de la Princesa de Asturias.

En los círculos políticos nótase alguna efervescencia y se comentan las cuestiones que quedarán sin resolver en la presente legislatura.

Carecen de interés los asuntos tratados hoy en la sesion del Senado

Madrid 9.

Corren rumores, llegados de Bloenfontein, en los que se anuncia la formacion de un comité para concertar la paz entre los ingleses y los boers.

Dicho comité proyecta avistarse con los generales De Wet y Steny, al objeto de que renuncien á una lucha, para la que tantos sacrificios de sangre y de dinero vienen haciendo las repúblicas sudafricanas y el imperio británico.

Ha causado buena impresion en Europa la anterior noticia, que podría ser nuncio de paz en el Africa del Sur, con la terminacion de la guerra anglo-boer.

Madrid 9.

Telegrafian de Pekín que la columna alemana de operaciones en el Imperio Celeste, ha librado un nuevo combate con 3.000 chinos, cerca de la gran muralla.

Estos tuvieron docientos muertos.

Madrid 9.

El Sr. Balaguer continúa en la misma gravedad.

El entierro del general Marín se ha visto concurridísimo habiendo asistido la mayoría del Gobierno, y varios generales y políticos

El féretro se ha colocado sobre un armon, habiéndole hecho los honores de ordenanza fuerzas de artillería.

(1) El laconismo con que nos ha sido transmitido por nuestro corresponsal el anterior telegrama, nos mantiene perplejos, haciéndonos sospechar se trate en él del sabio Prelado de la diócesis de Barcelona, cuya muerte sería doblemente sentida, por cuanto tiene de inesperada para nosotros. De confirmarse la dolorosa noticia, el episcopado español habría sufrido con el fallecimiento del Dr. Morgades, una gran pérdida. Esperamos detalles fidedignos de nuestro corresponsal en Barcelona.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 9.—8'35.

«Isla de Menorca» llegado felizmente dos y media madrugada.—Cabot.

Administracion de Consumos DE MAHON

Se avisa á los habitantes del extra-radio de este término municipal que no hayan satisfecho sus cuotas respectivas al 3.º y 4.º trimestres del repartimiento individual y conciertos obligatorios, que la cobranza queda prorrogada hasta el día 20 del mes actual, á fin de que puedan hacerlas efectivas.

Los que, transcurrido el indicado plazo, no hubieren llenado dicho requisito, se procederá contra ellos sin contemplacion alguna por la vía ejecutiva de apremio.—Mahon 7 de Enero de 1901.—El Administrador, Juan Salord. 2-3

LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION EN LIQUIDACION

A tenor de lo prevenido en el artículo 25 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca la junta general ordinaria para el domingo 27 del actual, á las once de la mañana, en el domicilio social, calle del Angel, núm. 10.—Mahon 8 de Enero de 1901.—P. A. de la Comision Liquidadora, Miguel Llabrás, Secretario. 1-3

LA AURORA BOREAL

—«O»—

TEATRO PRINCIPAL

Temporada de los bailes de máscaras de 1901

Inauguracion, el sábado 12 del corriente, empezando á las 21 con 30, tomando parte en los mismos, con varios bailables coreados de su nuevo repertorio, la tan aplaudida

Estudiantina Mahonesa

La suscripcion al sorteo de palcos y condiciones, obran en poder de la conserje de dicho Teatro.

El sorteo de palcos se verificará á las 12 del mismo día en el citado local.

La Comision se reserva el derecho de no admitir á las personas que no fueren de su agrado.

NOTA.—En obsequio á todos los que se suscriban al sorteo de palcos para el mencionado baile, esta Comision ha acordado facilitarles para la funcion que se pondra en escena en el Teatro Principal el domingo 13 del presente, butacas y palcos de platea y de 2.º piso á mitad del precio que se venden en taquilla.

AVISO.—En el restaurant de dicho Teatro se servirán cenas á precios económicos —La Comision.

ANTÍDOTO SOBERANO

DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

ES EL

DE ANDRES Y FABIA

FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Purgante

Corrige inmediatamente

Inapetencias, Acideces,

Náuseas, Indigestiones,

Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo,

Vahidos, Vómitos,

Estreñimiento, Dolores de cabeza

y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6, y principales farmacias y droguerías.

PARA VENDER

Lo está la casa de la calle de la Alameda núm. 7: tres carros, tres carretones con muelles, guarniciones y varias maderas.

Para informes en la misma casa. 3-3

VINOS FINOS SUPERIORES

DE

J. BATALLÉ Y C.ª

privilegiados y proveedores de la Real Casa

VINO JEREZ SECO Y AÑEJO ESTERILIZADO

ESPECIAL PARA ENFERMOS

Pureza garantida y recomendada por los principales médicos de Barcelona y del extranjero.

Depósito y venta en Mahón: FARMACIA DE VICENTE TEIXIDOR. Prieto y Caules (Arraval)

Casa para vender

Lo está, con buenas condiciones, la de la calle Cos de Gracia, número 71.

Para informes dirigirse á su dueño Francisco Prats Andreu, Plaza del Príncipe, n.º 17. 3-3



VAGUNA

Procedente del acreditado Instituto Suizo de Lausanne, se encontrará todos los días en casa CURSACH CIRUJANO.

Cos de Gracia, 4.

EN VENTA

Lo está la casa núms. 6 y 8 de la calle del Castillo de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons. 2-9

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Compañía de Seguros sobre la Vida y contra accidentes

Esta respetable compañía genuinamente española, que tantos suscriptores cuenta en esta Isla, aceptada y recomendada por la prontitud con que ha cumplido sus compromisos en los varios siniestros que ha satisfecho, á mas de los seguros Ramo Vida en Variedad Combinaciones, como son: Vida entera.—Mixto.—Plazo fijo.—Combinado Capital y Rentas.—Capital doblado.—Capital diferido.—Pension para la Vejez.—Triple combinacion.—Con reembolso de primas.—Formacion de dotes.—Redencion de quintas.—Rentas vitalicias inmediatas ó diferidas etc., etc. Admite los del ramo de accidentes en sus variadas clases, como son: Colectivo.—Profesional.—Individual y el especial para los viajeros de comercio.

El seguro Colectivo Contra accidentes, es el mas recomendado para fábricas, talleres, constructores y reparadores, edificios etc., etc. porque garantiza sin excepcion todas las responsabilidades de la Ley de 30 Enero último, y el Banco Vitalicio de España por una módica prima, toma á su cargo las obligaciones del reglamento, cuida de remitir todos los avisos que él mismo dispone al Gobierno civil ó Alcaldía en caso de accidente; y el patrono no ha de preocuparse del cumplimiento de las prescripciones legales, quedando libre de toda reclamacion ulterior. Ninguna otra Compañía puede ofrecer igual garantía en capital socorros y facilidades.

Tiene esta compañía prestada la respetable fianza que ordena el art. 12 de la Ley citada y art. 71 de su Reglamento.

GARANTÍAS

Pesetas

Capital Social.	15.000.000'00
Reservas en 31 Marzo 1900.	12.267.632'08
Capitales asegurados desde su fundacion hasta el 31 Marzo 1900.	247.921.609'64
Pagado por siniestros, pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha.	18.708.633'48

Para prospectos, detalles y suscripciones dirigirse al Delegado de la Compañía en la Isla de Menorca.

D. Pascual José Hernández, Deyá 7 Mahon

PLANTER DE CLOVER

Lo hay en venta en el predio BINISERRAYA del término de Mercadal á una peseta el millar. 2-3

GRANDE Y VARIADO SURTIDO EN CAPAS

Y GABANES MATAFRÍOS DESDE 20 PESETAS

IMPERMEABLES DESDE 50 PESETAS

GARANTIZADOS POR CINCO AÑOS Á 85 PESETAS

TRAJES INVIERNO DESDE 25 PESETAS

TODO Á LA MEDIDA

MATEO TERRÉS, SASTRE

ESPLANADA 2